

**“Navegando en nuevos espacios. Las investigaciones feministas en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades”.**

**Martha Patricia Castañeda Salgado**

**Consideraciones generales.**

Varios son los factores que definen la creación y permanencia de una cátedra, seminario, programa o centro especializado en estudios sobre las mujeres, el género y el feminismo. En lo que respecta a México, desde hace varios años se ha iniciado la tarea de reflexionar en torno a ellos, tarea que se ha visto estimulada al menos por dos hechos: la proliferación de entidades académicas centradas en los estudios de género, por un lado, y la conversión de la perspectiva de género en un elemento obligado en todo plan de política pública o social que atañe a las mujeres y otros “grupos vulnerables”.

De las reuniones celebradas entre responsables de entidades académicas dedicadas a la docencia o la investigación feminista y/o con perspectiva de género<sup>1</sup>, se ha desprendido la necesidad de discutir en torno a los factores asociados con las circunstancias anteriores, entre los que vale la pena mencionar los siguientes:

- La definición de la posición académica y política de sus integrantes.
- La coyuntura política institucional y macrosocial que favorece su apertura.
- La orientación sociopolítica de la entidad académica en que se inscriben.

---

<sup>1</sup> En nuestro país, el PUEG de la UNAM ha impulsado o acompañado desde 1997 los esfuerzos por establecer vínculos estrechos de comunicación y colaboración entre esas entidades. Resultado de ello han sido varias reuniones nacionales, la más reciente llevada a cabo a finales del 2001 en Monterrey, Nuevo León.

- Las relaciones que el grupo de académicas y académicos que conforman la cátedra, el programa, etc. mantienen con el movimiento feminista y el movimiento de mujeres, así como la fuerza y el empuje de ambos.
- El desarrollo de líneas de reflexión teórico metodológicas feministas dentro de la disciplina o área científica que se practica en el programa.
- La demanda social de investigaciones y profesionistas especializadas/os en la construcción-solución de problemas teóricos y aplicados desde la perspectiva de género.

De las discusiones sostenidas se desprende un eje fundamental que permite dividir a la entidades en dos grandes grupos: el de aquellas cuyas integrantes se definen plenamente como feministas, y el de las que plantean autodenominarse como estudiosas del género toda vez que se trata de un término “menos cargado de valoraciones negativas” y, además, permite acceder más fácilmente a apoyos y financiamientos. Sin embargo, lo cierto es que ambos grupos comparten un conjunto de dificultades que afrontar, sobre todo al interior de las instituciones que los albergan, puesto que cotidianamente tienen que poner todo su esfuerzo en mostrar la pertinencia del tema, la productividad de los enfoques empleados y la importancia de difundir los resultados obtenidos.

La experiencia del Programa de investigación Teoría, Perspectiva y Enfoques de Género (PTPEG) se inscribe en la línea de definición feminista con decidido apoyo institucional.

## **EI PTPEG**

El Programa de Teoría, Perspectiva y Enfoques de Género (PTPEG) del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) de la UNAM se

formó en el año 2000. Este Programa es creado en un momento y dentro de una estructura institucional en la cual existe un reconocimiento previo al carácter académico de la discusión en torno al género, lo que favorece que buena parte de su dinámica se base en los vínculos con otras instancias académicas y no académicas.

El PTPEG es un programa de investigación que pretende, en el mediano y largo plazo, aportar un diagnóstico sobre la situación de las mujeres y los hombres, apuntar hacia la construcción de alternativas sociales y contribuir a la construcción de instrumentos para la ciudadanía y la transformación de las relaciones de género. El tema que da cobijo a esta discusión es la relación entre género, desarrollo y democracia.

En otro sentido, la creación de este programa respondió a la conjugación de diversas circunstancias, entre las que interesa destacar dos: la permanencia en el Centro de investigadoras e investigadores cuyos intereses se centraban en ese momento en la construcción de conocimientos novedosos dentro de sus respectivas disciplinas a partir del abordaje de problemas de investigación marcados por la mirada de la teoría de género, por un lado, y por otro la importancia que reviste la reflexión académica en torno a la inclusión de la perspectiva de género en las investigaciones interdisciplinarias,

Dados los intereses de incidencia social que caracterizan al CEIICH, este Programa surge también con la vocación política de analizar diversos problemas sociales que afectan de manera diferencial a las mujeres y a los hombres, con la pretensión de alentar la elaboración de propuestas alternativas tendientes a abatir la desigualdad y la inequidad que caracterizan las condiciones en que se desarrollan sus vidas y sus relaciones.

### **Características del Programa de Teoría, Perspectiva y Enfoques de Género.**

Con base en las definiciones anteriores podemos afirmar que el CEIICH es un espacio ideal para el desarrollo del PTPEG por diversas razones. La primera de ellas es la coincidencia en el interés por relevar la investigación de los problemas directamente vinculados con la situación de las mujeres mexicanas en el marco de la transición democrática y la reforma del estado. La segunda es la posibilidad de abordar el análisis de tal situación desde perspectivas multi e interdisciplinarias.

De la orientación teórica y la ubicación institucional del PTPEG se derivan sus características:

1. Es un espacio dedicado a la investigación interdisciplinaria de aquellos hechos, problemas y procesos socioculturales que afectan directamente a los sujetos genéricos, y de manera central a las mujeres, en el marco de la sociedad nacional.
2. Pretende incidir en la toma de decisiones a través de la interlocución que pueda establecer con las organizaciones sociales y civiles, con las instancias de gobierno y con las agencias internacionales a partir de los resultados que arrojen sus pesquisas.
3. Asimismo, es una instancia académica que pretende vincularse de manera estrecha con otras unidades académicas afines dentro y fuera de la UNAM, nacionales y extranjeras.

Para lograrlo, el PTPEG está conformado por investigadoras e investigadores especialistas en el campo, con reconocida trayectoria académica y amplia experiencia profesional.

## **Integrantes del Programa de Teoría, Perspectiva y Enfoques de Género.**

El PTPEG está integrado por las siguientes personas:

Mtra. Martha Patricia Castañeda Salgado (coordinadora).

Mtra. Norma Blázquez Graff.

Dr. Daniel Cazés Menache.

Dra. Marcela Lagarde y de los Ríos (asesora externa).

Lic. Hermelinda Mendoza Villavicencia (técnica académica)

Mtra. Guadalupe Rosete Mohedano (investigadora visitante)

## **Objetivos del Programa de Teoría, Perspectiva y Enfoques de Género.**

Los objetivos centrales del Programa giran en torno a la planificación de la investigación y su puesta en marcha. Sin embargo, las actividades preliminares de contacto con grupos de los llamados “tres sectores” dieron luz de la necesidad de contar con un espacio académico de formación previa de redes temáticas y de discusión con las personas interesadas en colaborar en las distintas líneas de investigación. Por esa razón, en un primer periodo de 4 años (2000-2004), los objetivos se ampliaron, contemplando los siguientes:

1. Llevar a cabo investigaciones de alcance nacional relativas a las condiciones socioculturales que afectan de manera directa a los sujetos genéricos.
2. Favorecer la integración de diversos programas del CEIICH a partir del planteamiento de problemas de investigación que permitan construir la interdisciplina.
3. Conformar bases de datos sistematizadas por campos de interés que sean relevantes para el trabajo tanto del Programa como del Centro en su conjunto.

4. Brindar apoyo académico en teoría, perspectiva y enfoques de género tanto al interior del CEIICH como fuera de él.
5. Contribuir a la formación y a la consolidación de investigadoras e investigadores especializadas/os en este campo científico a través de encuentros académicos, diplomados, publicaciones, materiales de apoyo, asesorías y actividades afines.
6. Contribuir a la construcción de alternativas sociales que den respuesta a las necesidades de los sujetos genéricos a través de la socialización de los conocimientos construidos.
7. Contribuir a la toma de decisiones a través de la reflexión conjunta con las agencias indicadas respecto a la aplicación de los conocimientos aportados por las investigadoras/es adscritas/os al Programa de forma definitiva o temporal.

### **Investigaciones en curso.**

Por el momento, las investigaciones en curso responden a los intereses particulares de quienes conformamos el Programa. Cada una de ellas constituye una línea de investigación y comprende tanto la investigación misma como la formación de una red temática con grupos y particulares afines, el diseño de una base de datos y la realización de actividades académicas de discusión tanto temática como metodológica. Las líneas son:

“Las mujeres en las agrupaciones religiosas católicas”, de Martha Patricia Castañeda Salgado.

"Aportaciones de las Mujeres a la Ciencia ", de Norma Blazquez Graf.

“Los hombres y el feminismo”, de Daniel Cazés.

“Los efectos de la transición económica y política en la sociedad chilena. 1990 a 2000 “, de Hermelinda Mendoza Villavicencio.

“El carácter social en mujeres con estudios de posgrado, consciente e inconsciente social”, de Guadalupe Rosete Mohedano.

### **El Diplomado de actualización profesional “Género, Desarrollo y Democracia”.**

El interés por dar los pasos en la conformación de las primeras redes temáticas poco a poco nos condujo a organizar un diplomado de actualización profesional al que llamamos “Género, Desarrollo y Democracia” para dar cuenta de los ejes que interesan de manera central a quienes integramos el Programa. En su desarrollo contamos con la participación de notables especialistas en los temas incluidos en el programa general, los cuales fueron de la teoría feminista al diseño de políticas públicas y la construcción de alternativas sociales con perspectiva de género. El diplomado absorbió nuestros empeños durante año y medio, tomando en cuenta su preparación e impartición, dando resultados por demás estimulantes, entre ellos la identificación de investigadoras especializadas en los temas que tocan las líneas de investigación, ubicadas en distintos puntos de la república mexicana.

Con el diplomado, cuya duración fue de 128 horas, pretendimos cubrir los siguientes objetivos:

- Conocer los planteamientos feministas actuales en torno al paradigma de desarrollo humano, la democracia y la ciudadanía.
- Ubicar las dimensiones teóricas y analíticas de esos planteamientos en el marco de las discusiones políticas contemporáneas.
- Caracterizar las políticas de desarrollo y la creación de alternativas sociales diseñadas con perspectiva de género.

- Analizar las propuestas que apuntalan la creación de alternativas sociales con perspectiva de género, en relación con la construcción de una cultura de la diversidad.

Por otra parte, en el pasado mes de octubre iniciamos los trabajos del Diplomado Internacional “Género, Masculinidades y Políticas Públicas” en colaboración con la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social y la Universidad de Texas en El Paso. Su organización respondió a una demanda local de numerosas académicas, activistas y promotoras sociales, así como de varones también académicos e integrantes de organizaciones sociales, preocupados por promover la reflexión teórica y política en torno a la multicausalidad de la violencia que, como sabemos, afecta de manera particular a las mujeres que habitan esa ciudad. La sede es la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez.

### **Otras actividades realizadas**

El PTPEG ha organizado a la fecha el diplomado ya mencionado, ha llevado a cabo varios eventos académicos y ha iniciado las tareas editoriales de su colección “Diversidad Feminista”. Tales actividades han sido:

1. Impartición del diplomado internacional de actualización profesional “Género, Desarrollo y Democracia”, impartido del 3 de julio de 2001 al 3 de julio de 2002.
2. Ciclo de Conferencias “Género, Desarrollo y Democracia”, llevado a cabo del 29 de junio de 2001 al 1 de julio de 2002.

3. Reunión de discusión “Reflexión académica y política sobre La Interrupción Voluntaria del Embarazo. Ética, Derechos Humanos de las Mujeres, Salud Pública”, llevadas a cabo los días 30 de agosto y 6 de septiembre de 2000.
4. Ciclo de video “Mujeres feministas: reflexiones y propuestas políticas”. Marzo 2001.
5. Conferencia “Los derechos reproductivos en América Latina desde el punto de vista religioso: una mirada de género”, impartida por la doctora Elina Vuola, de la Universidad de Helsinki, y comentada por la maestra Ma. Consuelo Mejía. Marzo de 2001.
6. Co-organización de la mesa de análisis: “Globalización, género y condiciones laborales” en la que participaron las doctoras Ma. Eugenia Correa (UNAM) y Teresa Healy (Universidad de Ontario), en colaboración con la Facultad de Economía (UNAM). Mayo de 2001.
7. Presentación del libro “Claves feministas para la autoestima de las mujeres”, de la doctora Marcela Lagarde y de los Ríos. 19 de julio de 2001.
8. Presentación del libro “Cautiverios de las mujeres: madresposas, presas, monjas, putas y locas”, de la doctora Marcela Lagarde y de los Ríos. 7 de noviembre de 2001.
9. Presentación del libro “Modelos emergentes en los sistemas y las relaciones de género”, de la doctora Teresa del Valle (coord.). 6 de febrero de 2002.
10. Diseño y activación de las bases de datos “Género” (bibliográfica) y “Directorio de Instituciones”. Noviembre 2001 a la fecha.
11. Edición del video “La interrupción voluntaria del embarazo. Una decisión vital de las mujeres”, producido por Víctor Méndez y Angélica Ley. Enero-marzo 2001.

12. Edición del volumen colectivo LA INTERRUPCIÓN VOLUNTARIA DEL EMBARAZO. REFLEXIONES TEÓRICAS, FILOSÓFICAS Y POLÍTICAS. Coedición CEIICH-Plaza y Valdés. En prensa.

### **Los planes para 2003.**

En el año que se avecina varias de las pretensiones del Programa irán adquiriendo concreción. En el 15º Congreso Internacional de Ciencias Antropológicas y Etnológicas a celebrarse en Florencia, Italia, coordinaremos una sesión de discusión sobre el estado del arte en la investigación antropológica feminista en México, y una mesa redonda sobre el estado actual de los estudios de masculinidad. Asimismo, llevaremos a cabo una reunión nacional de investigadoras e investigadores interesados en Ciencia, Tecnología y Género, como parte de los preparativos del V Congreso Iberoamericano de Ciencia, Tecnología y Género a celebrarse en la ciudad de México en el año 2004.

También en julio concluirán los trabajos del diplomado que se imparte en Ciudad Juárez.

Durante ese año, publicaremos los primeros resultados de dos de las líneas de investigación que mencioné antes.

A muy grandes rasgos, este es el perfil actual del PTPEG del CEIICH. Invitamos a todas las personas interesadas a ponerse en contacto con nosotras en el sexto piso de esta misma Torre. La amplitud de nuestras redes nos fortalece mutuamente. Muchas gracias.